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Колхозному скоту—теплую 
зимовку

За последние годы в на
шем округе значительно 
возросло поголовье скота. 
Ж ивотноводство стало од
ной из важнейших отрас
лей  колхозного производ
ства. Большинство колхоз
ников осознала, что общ е
ственное животноводство 
необходимо всемерно раз
вивать, ибо оно приносит 
большие доходы колхозу, 
колхозникам и является 
крайне необходимым для 
социалисти ческого госуда р 
ства.

„Колхоз, не имеющий 
животноводческих ферм и 
установленного минимума 
поголовья скота,—неполно
ценный колхоз. Не может 
считаться передовым тот 
колхоз, который не зани
мается животноводством, 
хотя бы в остальных от
раслях у него и были ус 
пехи. Заниматься животно
водством, создавать ф ер
мы, обзаводиться скотом— 
прямая обязанность каждо
го  колхоза, его долг пе
р ед  советским государст
вом* (.Правда").

Именно так поняло боль
шинство колхозников по 
становление СНК СССР и 
ЦК ВКП(б) „О мероприя

тиях по развитию общ ест
венного животноводства 
в колхозах*, которое выш
ло в свет в июле 1939 г.

Немало колхозов наше
го округа, осуществляя 
указания своего правитель
ства и партии Ленина— 
Сталина, показывают о б 
разцы большевистского от
ношения к общественному 
животноводству. Колхозы 
Ларьякского района под
готовили скоту сытную 
зимовку. Еще на 20 авгус
та они завершили план за
готовки кормов для скота. 
На сегодня колхозы этого  
района сена имеют на 31 
процент больше, чем пла
нировалось заготовить. На 
16 процентов больше пла
на они имеют силоса.

Организованно провели 
сенозаготовительную кам
ланию колхозы Троицкого 
и Елизаровского советов. 
В се они перевыполнили 
планы сенокошения и си
лосования кормов.

Но было бы непрости
тельной ошибкой не ви
деть, что далеко не все 
колхозы округа успешно 
ведут развитие животно
водства. Многие колхоз
ные руководители забыли 
лрошлогодние ошибки, ког
д а  из-за недостатка кор
мов у  них были частые 
случаи падежа не только 
молодняка, но и крупного 
продуктивного скота. Сле
д у е т  заметить, что партий

ные и советские руково
дители Сургутского райо
на ослабили внимание раз 
витию общественного жи
вотноводства. Ничем иначе 
нельзя объяснить тот факт, 
что по этому району госу
дарственный план заготов
ки сена выполнен всего ва
44,2 проц. и силосование 
кормов проведено на 83 
процента. Это же замеча
ние в полной мере отно
сится к партийным и со
ветским руководителям 
Кондинекого района.

Не за горами зима. На
до уже сейчас готовить 
общественное стадо кол
хозов к предстоящей зи
мовке. Передовые колхо
зы давно готовят теплую 
зимовку скоту. Елизаров- 
ский колхоз имени Сталина 
уж е закончил ремонт ти
пового скотного двора. 
На днях здесь заканчивает
ся строительство свинар
ника и начато строитель
ство типовой овчарни. 
Председатель колхоза тов. 
Замятин и техник-живот
новод тов. Кайгородов 
лично сами повседневно 
руководят всеми работами 
подготовки скота к стой
ловому периоду. Уже под
готовил сытую и теплую  
зимовку скоту Ларьякский 
колхоз, председателем ко
торого является тов. Крю
ков и животноводом тов. 
Молоков.

Однако исключительное 
большинство колхозов ок
руга еще не начало гото
вить скоту теплую зимов
ку. В Селияровском, Ко- 
невском, Тюлинском и 
Базьяновском колхозах,Са- 
маровского района, скот
ные дворы стоят в полу
разрушенном состоянии. 
Не видно, чтобы руково
дители этих колхозов из
влекли все уроки из пе: 
чального опыта прошлых 
лет, когда они допускали 
большой падеж молодняка 
и даже крупного скота.

Только безответствен
ностью можно объяснить 
тот факт, что председа
тель Деньщиковского кол
хоза Шевелев более 3 лет 
строит типовой скотный 
двор.

Надо понять каждому 
колхозному руководителю, 
что одно из важнейших 
условий нормальной зи
мовки— наличие хорошо от
ремонтированных и утеп
ленных помещений. Ремонт 
и строительство скотных 
дворов ни в коем случае 
нельзя запускать до насту
пления зимы. Предстоящая 
зимовка скота должна 
пройти образцово.

Общий вид курорта Теберда (Карачаевская 
автономная область).

Фото П. Поварова. Фото ТАСС.

Закончилась V окружная 
конференция ВЛКСМ

Вчера окружная конференция ВЛКСМ рассмотрела 
вопрос о выборах руководящего состава окружного 
комитета комсомола, делегатов на областную конфе
ренцию и на этом закончила свою работу.

В руководящие органы окружкома комсомола из
браны в большинстве молодые комсомольцы, предан
ные делу партии Ленина—Сталина, показавшие себя 
передовыми на практической работе. В состав плену 
ма ОК ВЛКСМ избраны 27 членов и 7 кандидатов, в 
состав ревизионйой комиссии—7 человек

Делегатами на областную комсомольскую конферен
цию от окружной комсомольской организации избрано 
6 человек: тт. Хорошев, Комаров, Ахрамович, Ники
тин, Огорелкова и Пакишев.* * *

После закрытия V окружной конференции ВЛКСМ 
сразу же было проведено первое организационное за
седание пленума Остяко-Вогульского ОК ВЛКСМ. 
Пленум избрал бюро ОК ВЛКСМ в составе 7 человек 
тт.: Хорошева, Савиновой, Крыласова, Ендырева, Ого
родниковой, Фирсакова, Русакова.

Секретарем ОК ВЛКСМ единогласно избрали 
тов. Хорошева, первым заместителем—тов. Савинову 
и вторым заместителем —тов. Крыласова.

Вся работа конференции и первого пленума окруж  
ного комитета комсомола проходила под знаком вы
полнения решений XI пленума ЦК ВЛКСМ.

Пятилетие со дня 
смерти К.Э. Циолковского

5 лет назад 19 сентября 
на своей родине в Калуге 
умер выдающийся деятель  
науки Константин Эдуар
дович Циолковский, кото
рому принадлежит гениаль
ная идея создания само
лета.

Циолковский еще в 1894 
году, за 9 лет до начала 
воздухоплавания на аппа
ратах тяжелее воздуха, 
опубликовал статью ̂ А эро
план или птицеподобная 
летательная машина*.

Великий ученый оставил 
после себя многочисленные 
труды по авиации, ракето- 
плаванию, межпланетным 
сообщениям.

22 сентября у памятника 
Циолковскому состоится 
общегородской траурный 
митинг трудящихся Калуги.

(ТАСС).

ИТОГИ СБОРА ПАРАШЮТИСТОВ 
ОСОАВИАХИМОВЦЕВ

Президиум Центрально
го Совета Осоавиахима 
подвел итоги летнего сбо
ра парашютистов. В сборе  
участвовало 15 команд, в 
том числе команды М оск
вы, Ленинграда, Украины, 
Грузии и Азербайджана.

За время сбора был про
веден ряд групповых и ин
дивидуальных прыжков с  
различных высот. Сбор за
кончился большой воени
зированной парашютной 
игрой. Победителями выш
ли две украинские и одна 
грузинская команды пара
шютистов.

Выделено 10 тысяч руб
лей для премирования этих 
команд.

(ТАСС).

З А  Р У Б Е Ж О М
ПОСТАВКИ АМЕРИКАНСКИХ САМОЛЕТОВ 

АНГЛИИ
Как сообщает американ

ская газета * Нью-Йорк 
геральд трибюн*, в Англию 
ежемесячно отправляется 
500 американских самоле
тов. Производство самоле
тов в США увеличивается 
и к февралю—марту 1941 
года достигнет 1 тысяча в 
месяц. Некоторые авиацион 
ные промышленники заявля

ют, что поставки самолетов 
Англии в ближайшее время 
значительно увеличатся. По 
мнению авиационных кру
гов, в настоящее время 
80, а может быть и 90 про
центов всех выпускаемых 
в США военных самолетов 
отправляются в Англию и 
Канаду.

(ТАСС).

Недостаток хлеба в Румынии
Румынское министерство соблюдать строгую эконо-

национальной экономики 
опубликовало следующее 
обращение: „Ввиду того, 
что урожай пшеницы ны
нешнего года плохой,надо

мню в потреблении хлеба. 
Начиная с 1 октября в про
дажу будет пускаться толь
ко черствый хлеб*.

(ТАСС).

Бомбоубежищ а, которые 
не спасают от бомб

Основным видом бомбо
убежища в Англии являет
ся уличное наземное у б е 
жище, построенное из кир
пича и извести. Есть и 
другой тип убежища—и» 
гофрированного железа, 
устанавливаемого в зем
ле. Однако оба типа убе
жищ ненадежны.

Огромные массы лондон
ского населения вынужде
ны искать спасения в стан
циях метро, где им прихо
дится проводить ночи в 
тяжелых условиях.

Хорошими надежными 
убежищами обладают лишь 
правительственные учреж
дения и состоятельные 
люди.

(ТАСС).
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Успеха тренькинских рыбаков
Обзор газеты „Большевистская правда"

Полнее освещать партнйно-комсооюльскую
Мы просмотрели комп

лект газеты „Большевист
ская правда*— органа Ми
кояновского РК ВКП(б) и 
райсовета депутатов тру
дящихся—за два с полови
ной месяца, с 1 июля по 
15 сентября сего года. Эти 
номера газеты вышли в свет 
после Указа Президиума 
Верховного Совета СССР 
от 26 июня 1940 года, в это  
же время состоялся и 
июльский Пленум ЦК 
ВКП(б), и, наконец, в пе
риод подготовки и прове
дения выборов руководя
щих комсомольских орга
нов.

Казалось бы, что в этот 
момент газета, как никог
да, должна была полнее и 
ярче освещать многообраз
ную кипучую партийно
комсомольскую жизнь рай
она. Прямая задача и обя
занность редактора этой 
газеты тов. Бушнева состо
яла в том, чтобы, исполь
зуя газету как коллектив
ного агитатора, пропаган
диста и организатора* не
устанно поднимать творче
скую инициативу партий
но-комсомольского актива. 
Необходимо было на конк
ретных примерах первич
ных партийных и комсо
мольских организаций, на 
опыте работы отдельных 
товарищей мобилизовывать 
на выполнение стоящих пе- 
оед нами задач всех ком 
мунистов и комсомольцев, 
всех партийных и непар
тийных большевиков. В х о 
де отчетно-выборной кам
пании комсомольских орга 
нов необходимо было ши
роко популяризировать 
комсомольцев - стахановцев 
леса, рыбного и пушного 
промыслов, работающих 
на сельскохозяйственных 
работах в колхозах, сено
косе, уборке хлебов, трак- 
тооистами и т. д.

С этой почетной и вме
сте с тем чрезвычайно от
ветственной политической

ЖИЗНЬ
задачей газета справляется 
совершенно неудовлетво
рительно.

Редактор „Большевист
ской правды* тов. Бушнев 
не сделал политических 
выводов для себя из реше
ний бюро Остяко Вогуль
ского ОК ВКП(б) от 1 ав
густа с. г., указавшего на 
недостаточное освещение 
этой газетой партийно-ком
сомольской жизни и нема
лое количество передовых 
из жизни района. Именно 
об этом говорят факты. С 
начала июля по 15 сентяб
ря в газете напечатано на 
местные темы всего 3 пе
редовых статьи. Вопросы 
партийно - комсомольской 
жизни района освещены 
совершенно неудовлетво
рительно. А за этот же 
период всего было поме 
щено на эту тему только 
8 статей и заметок.

На партийно-комсомоль
ские темы газета выступи
ла лишь с одной передо
вой в номере 69-—„По-боль
шевистски провести выбо
ры руководящих комсо
мольских органов*. Следу
ет заметить, что и эта 
статья напечатана с боль
шим опозданием. Выборы 
руководящих комсомоль
ских органов в Микоянов
ском районе начались с 15 
августа, а газета по этому 
вопросу с указанной выше 
статьей выступила лишь 
22 августа. Постановление 
XI пленума ЦК ВЛКСМ 
„Об улучшении работы с 
комсомольским активом* 
опубликовано было в пе
чати в половине июля в 
нашей газете, а „Больше
вистская правда*, не напе
чатав его, впервые дала 
заметку об изучении этого 
постановления комсомоль
цами одной из организа
ций в н мере 66 от 11 ав
густа. Эти факты гово
рят о плохой оперативно
сти газеты „Большевист
ская правда*.

Ничего не писала газета 
о контроле партийных ор
ганизаций за выполнением 
Указа от 26 июня с. г., 
ограничившись в этом воп
росе лишь несколькими 
селькоровскими корреспон
денциями о борьбе с про
гульщиками. Ни разу не 
выступала газета и с пере
довой по этому важнейше
му вопросу.

Все эти крупнейшие не
достатки „Большевистской 
правды* есть результат 
слабости оперативного ру
ководства газетой со сто
роны бюро Микояновского 
РК ВКП(б) и его секрета
ря тов. Балобешко. Эти 
факты говорят также и о 
том, что редактор этой 
газеты тов. Бушнев мало 
проявляет инициативы в 
организации материала от 
партийно - комсомольского 
актива, а сам не хочет се 
бя утруждать напряженной 
работой по подготовке 
собственных передовых на 
местные темы, не желает, 
как видно, пораскинуть моз
гами. Только при совмест
ных усилиях редакционно
го коллектива и райкома 
ВКП(б) Микояновская рай- 
газета сможет и должна 
полнее освещать партийно
комсомольскую жизнь рай
она, не на словах, а на 
деле выполнит свою роль 
коллективного агитатора, 
пропагандиста и организа
тора масс на выполнение 
задач, поставленных перед 
нами партией Ленина —- 
Сталина.

Н. Обской.

Ход муксуна
Вылов муксуна на Елиза- 

ровском песке „Голец* с 
каждым днем нарастает. 
Колхозники вылавливают 
по 90— 100 муксунов в тоня. 
Отдельные тони дают до 
120 муксунов.

В этом году Тренькни- 
ская рыболовецкая артель 
имени Кирова выделила 
трех своих членов на про 
мысел плавными сетями. По 
плану каждый рыбак дол
жен был выловить 4 цент
нера белой рнбы за месяц 
промысла.

По вине правления арте
ли лов плавными сетями 
начался с большим запозда
нием—с 15 августа, когда 
уже ход морской нельмы 
заканчивался и начинался 
массовый ход сырка. Н е
смотря на позднее начало 
промысла, все плавежники 
этой артели на 10 сентяб
ря выполнили свои обяза
тельства.

Песок Горный, Троицко
го сельсовета, Самаровско
го района, был на славе. 
Еще в 1929 году на нем за 
нималось промыслом до 
100 человек. Лов рыбы был 
исключительно богатый. 
Нередко на этом песке до 
бывали за одну тонь по 
200—250 муксунов. Кроме 
того ловилась нельма, 
осетр, сырок и черная ры
ба. Невод обычно на этом 
песке сооружался длиной 
500—525 сажен.

Прошло 10 лет, как на 
этом песке лов рыбы поче-

Две лобогрейки, одну 
жатку-самосброску и триер 
приобрела в этом году Ня- 
линская сельскохозяйст
венная артель „Трудовик*. 
Все эти машины колхоз 
получил в порядке отова
ривания за проданный хлеб 
государству в прошлом 
голу.

Увеличение парка убо
рочных машин позволило 
артели произвести уборку 
хлебов своевременно и в 
сжатые сроки. Однако 
здесь неудовлетворитель
но проходит скирдование. 

I На 10 сентября было за-

Особенно показал заме
чательные образцы труди 
рыбак Николай Михайлов. 
За 20 дней промысла этот 
стахановец сдал государст
ву около тонны сырка и 
другой ценной рыбы. Вот 
уж е около 10 дней тов. 
Михайлов ловит муксуна, 
ежедневно сдавая на рыб
ницу комбината по 3 0 —40 
килограммов ценной рыбы. 
Вместе с муксуном в его  
сетке еще хорошо ловятся 
сырки, нельмы.

Тов. Михайлов заявляет, 
что к 1 октября он сдаст 
государству еще не менее 
тонны муксуна и нельмы.

Башмаков.

му то прекращен, хотя  
построение этого песка не 
изменилось. Остался его  
удобный берег для прито- 
нения и нормальная глуби
на. Как предполагают опыт
ные рыбаки, Горный песок 
перестроило течением в 
лучшую сторону и на нем 
сейчас рыба должна л о
виться еще лучше.

Руководителям Самаров
ской МРС необходимо о б 
ратить внимание наГорвый 
песок и исследовать ег© 
пригодность к облову.

К. Корепанов.

скирдовано немногим боль
ше 50 процентов всех хле
бов. Обмолот хлеба начат 
также с большим запозда
нием—с 8 сентября. На 10 
сентября обмолочено хле
бов с 20 га. Остается необ
молоченным хлеб со 131 га.

Зяблевая вспашка в ар
тели идет также медленно. 
Вспахано всего 46 гекта
ров при плане 173 га.

Недопустимо затянулись 
в артели сеноуборочные 
работы. План заготовки 
сена к 10 сентября выпол
нен на 98 процентов.

М. Мохов.

ЗАБРОШ ЕННЫ Й П ЕСОК

БЫСТРЕЕ ЗАКОНЧИТЬ ОБМОЛОТ 
И ПОДЪЕМ ЗЯБИ

НОВЕЙШИЕ I 
СОВЕТСКОЙ

На географической кар
те СССР до недавнего 
времени еще было много 
белых пятен.Отдельные о б 
ширные территории нашей 
страны были изучены край
не незначительно. Перед 
советской географией вста
ла серьезная задача широ
кого географического изу
чения страны. Эта работа 
получила большой размах.

В этой статье мы кос
немся лишь некоторых из 
последних достижений со
ветской географии.

Особенно много внима
ния было уделено изучению 
географии Северного Л е
довитого океана и Совет
ской Арктики. В результа
те дрейфа станции „Север
ный полюс* на дрейфую-

ГЕОГРАФИИ
щей льдине и ледокола 
„Седов",а также ряда дру
гих исследований удалось 
разрешить основные проб
лемы географии Советско
го Ледовитого океана. Т е 
перь мы знаем, что в за
падной половине Полярно
го бассейна господствует 
мощное поверхностное т е 
чение в сторону Атланти
ческого океана. В осталь
ных же исследованных 
частях Ледовитого океана, 
за исключением западных 
окраин Европы и района, 
прилегающего к Беринго
ву проливу, такие поверх
ностные течения отсут 
ствуют. Льды здесь дрей
фуют исключительно под 
влиянием ветров, испыты
вая, конечно, соответству

ющее отклонение, вызван
ное влиянием вращения 
земли вокруг своей оси.

Проникающее в Поляр
ный бассейн на некоторой 
глубине относительно теп
лое и соленое течение, 
идущее из Атлантическо
го океана, как установле
но, достигает района Се
верного полюса и сохраня
ет здесь значительную 
мощность.

Вместе с тем выясни 
лось, что значительное 
число как микроскопичес
ких, так и более крупных 
организмов проникает до 
района самого полюса, что 
раньше считалось неверо
ятным.

Ликвидирована и еще 
одна ложная теория—тео
рия резкого преобладания 
в районе Северного полю
са высокого барометри
ческого давления. Оказа

лось, что в высоких широ
тах Полярного бассейна 
циклонические движения 
атмосферы почти так же 
часты, как и в умеренном 
поясе. Последнее откры 
тие имеет выдающееся зна
чение для правильного по
нимания климатических 
процессов в Арктике.

Экспедициями Главного 
управления Северного мор 
ского пути и Арктическо
го института открыто боль 
шое количество новых ос
тровов на севере Карского 
моря. Местонахождение 
некоторых из них было за
ранее предсказано на осно
вании характера и направ 
ления движения морских 
льдов.

В 1936 году было докумен
тально установлено исчез
новение острова Васильев
ского в архипелаге Ново
сибирских островов. Ос

тров этот был заснят на 
карту в 1912 году и, 
очевидно, состоял глав
ным образом из иско
паемых льдов, широко рас
пространенных на некото
рых Новосибирских остро
вах. Льды, слагавшие о с 
тров Васильевский, растая 
ли в связи с наступившим 
за последние 20 лет значи
тельным потеплением Арк 
тики, и остров исчез в 
морской пучине. Ликвиди 
рована и легенда о сущ ест  
вовании земли Санникова 
и земли Андреева: этих 
островов не оказалось.

Громадны успехи в изу
чении крупных островов 
Советской Арктики—архи
пелага Новосибирского, 
Новой земли, Земли Фран
ца-Иосифа. Особенно тру
дны были исследования С е
верной земли, куда ранее 
ни разу не ступала нога
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Прения по отчетному докладу секретаря ОК ВЛКСМ тов. Хорошева
о работе Остяко-Вогульского О К ........ВЛКСМ

Нажнейшая обязанность комсомольцев округа
(Из выступления тов. Комарова, заведующего 

отделом Крестьянской молодежи, обкома ВЛКСМ)
Участие комсомольцев 

Остяко-Вогульского нацио
нального округа в выпол
нении поставленной пар
тией и правительством за 
дачи развития зернового 
хозяйства в восточных рай
онах СССР было крайне не
удовлетворительно. Среди 
отдельных комсомольцев 

(бедо. и продолжает еще в 
отдельных местах сущ ест
вовать нездоровое суж де
ние о  невозможности раз
вития зернового хозяйства 
ш  Севере. Неправда. В ок* 
труте есть все возможности 
. для развития сельского хо
зяйства. Это показывают на 
ярких примерах передовые 
колхозы и артели, снявшие 
в этом году урожай от 18 
д о  30 центнеров зерна с 
одн ого  гектара.

Окружной комитет ком
сомола лишь один раз о б 
суж дал постановление пар

тии и правительства о раз
витии зернового хозяйства 
в восточных районах СССР, 
вынес свое решение и, не 
проверив его, успокоился. 
Только поэтому тов. Хо
рошев не мог сказать в 
своем докладе, сколько же 
имеется в сельском хозяй
стве округа комсомольцев 
ударников и стаханов

цев. Он ничего не сказал 
о создании механизатор
ских кадров в сельском хо
зяйстве и привлечении д е
вушек к работе на меха
низмах.

Задача комсомольской 
организации округа и в ча
стности ее окружного ко
митета—усилить участие
комсомольцев в разреше
нии важнейшей звдачи пре
вращения округа из потреб
ляющего в производящий 
сельскохозяйственные про
дукты.

О двух наболевших вопросах 
работы комсомола

(Из выступления тов. Пакишева, Сургутский
район )

За отчетный период, меж
д у  IV и V  окружными кон
ференциями ВЛКСМ, коре- 
низация комсомольского 
аппарата за счет молодых 
национальных комсомоль
ских кадров проводилась 
слабо. Окружной комитет 
комсомола этот вопрос вы
пустил из поля зрения. За 
истекший год на комсомоль
скую работу в округе из 
жоренной национальной мо 
лодежи было выдвинуто 
только 6 человек. Нацио
нальная прослойка аппара
тов райкомов и окружно
го  комитета комсомола не
достаточна.

Ленинско-сталинский ком 
с о  мол должен оказывать 
помощь советской коопе

рации. Практика показы_ 
вает, что комсомольцы ок’ 
руга не выполняют этой 
задачи.

За отчетный период ком
сомольцы совершенно поч
ти не вели борьбы с рас
тратами и хищениями в 
кооперативных организа 
циях. Возьмите к примеру 
хотя бы комсомольцев Тунд 
ринского совета (Сургут
ский район). Жуликами и 
проходимцами в Тундрин- 
ском сельпо в этом году 
растрачено и разворовано 
24000 рублей кооператив
ных средств. Однако ком
сомольцы этого совета не 
помогли своей кооперации 
в борьбе с растратами и 
хищениями.

РАЗВИВАТЬ
САМОКРИТИКУ

(Из выступления тов. 
Яковлева, преподавателя 

Остяко Вогульской 
фельдшерско-акушерской 

школы)
Доклад тов. Хорошева 

построен несамокритично. 
Тов. Хорошев не сказал о 
том, как, будучи на плену
ме Самаровского райкома 
ВЛКСМ, он не заметил до
пущенного пленумом нару
шения решений XI пленума 
ЦК ВЛКСМ. Председателя
ми комиссий были утвер
ждены „старички- —Варла
мов, Казаков и Анисимов.

Заведующая окружным 
отделом ло работе среди 
школьной молодежи и пи
онеров тов. Фирсакова в 
районы не выезжала. Мож
но было ожидать, что она 
большое внимание уделит 
школам в Остяко Вогуль
ске и Самарово. Однако и 
здесь она бывала очень 
редко и жизнь учащихся 
не изучила. За это говорит 
низкий процент успеваемо
сти в школах.

Внимание учителю - 
номсомольцу

{Из выступления тов.
Шипилиной, Остяко- 

Вогульская средняя школа)
Докладчик ничего не ска

зал про комсомольцев учи
телей. В округе 273 учите
ля-комсомольца, но работы 
с ними за отчетный период 
окружном не проводил. Это 
подтверждается случаем с 
Товмасян, опозорившим 
звание члена ВЛКСМ.

Бывшая пионервожатая 
нашей школы, уезжая, про
дала находившееся в лич
ном пользовании у ней 
школьное имущество. Зная 
об этом, окружном свое
временно не потребовал от 
Самаровского райкома ком- 1 
сомола принятия мер к на
рушителю комсомольской 
дисциплины.

НАДО ЗНАТЬ ЛУЧШИХ ЛЮДЕЙ
(Из выступления тов. Ахрамович, Кондинский район\

Окружной комитет и этот завод имеет всесоюз
ен) секретарь тов. Хоро
шев не знают лучших ком 
сомольцев округа и, в ча 
стности, Кондинекого рай 
она. На экстрактно-вароч 
ном заводе комсом'олец 
Тыжных вырабатывает нор 
му на 700 процентов. Обу 
чил несколько комсомоль 
цев, которые сейчас рабо 
тают на заводе по-стаха 
новски. Об этом комсо 
мольце ни словом не об 
молвился в своем докладе 
тов. Хорошев. Вообще о 
первичной комсомольской 
организации экстрактного 
завода ничего не было ска
зано в докладе. А ведь

ное значение.
Приезжающие товарищи 

из окружкома комсомола 
не интересовались колхоз
ными организациями. К та
ким инструкторам относит
ся тов. Матвейчук, кото
рая побывала только в од
ной колхозной организации. 
Мало комсомольцам оказы
вается помощи в изуче
нии „Краткого курса исто
рии ВКП(б)“. Лекции для 
членов ВЛКСМ читаются 
только в районном центре 
и то очень редко.

Для колхозного комсо
мольского актива лекцнн 
совсем не читаются.

БОЛЬШЕ БДИТЕЛЬНОСТИ
(Из выступления тов. Зарубина, Самаровский 

район)
Ошибки Самаровского 

райкома комсомола, о ко
торых здесь говорили, яв
ляются также и ошибкой 
тов. Хорошева не только 
как члена бюро райкома, 
но и как секретаря окруж
кома ВЛКСМ. Самаров
ский райком дал поруча- 
тельства для вступления в 
партию недостойным лю
дям П. и Л. Была погоня 
за ростом комсомольской 
организации. Это привело 
к тому, что нами было 
принято несколько чело
век в комсомол не вполне 
проверенных людей.

Вместо практической по
мощи в перестройке рабо
ты согласно грешения Ж  
пленума ЦК ВЛКСМ, ин
структор окружкома ком
сомола Пакишев приехал 
в Самаровский райком * 
стал подбирать членов ко
миссий и внештатных ин
структоров, не считаясь с 
тем, могут ли эти товари
щи выполнять возлагаемую  
на них работу. Тов. Пакм- 
шев подменил райком 
ВЛКСМ и вместо помощи 
внес дезорганизацию в ра
боту.

Решительно бороться с прогульщ икам и
(Из выступления тов. Башмакова, п. Остяко-Вогульск) 

Руководители районных Очень плохо с прогулыци-
и окружного комитетов 
ВЛКСМ слабо вели борьбу 
за укрепление трудовой  
дисциплины. Не случайно,

.  ] * » ^ Ч.44Ч/ М. »  I /  V  ■ 7 V* V* * М *» Vчто факты нарушения тру- л *
довой дисциплины в нашем !МОЛЬСКИЙ комитет комбива- 
округе имеются и среди*та долгое время спокойно 
комсомольских работников.| взирал на эти факты.

ками борются комсомольцы 
Самаровского комбината. 
Комсомольцами здесь допу
щено 4 прогула, а комсо

человека. Экспедиция со
ветских геологов засняла 
Северную землю на карту, 
дала первые представле
ния о геологической струк 
туре архипелага и о фор
мах и характере его оле
денения, которое оказалось 
меньше, чем это можно 
было ожидать.

Из островов, лежащих 
далее на восток, подроб
но изучен остров Вранге
ля. Несмотря на наличие 
еы сот, превышающих ты
сячу метров, здесь не ока
залось даже намека на со
временное оледенение. Са
мое замечательное, однако, 
т о , что здесь отсутствуют 
следы и древнего ол еде
нения. Вместе с тем обна
ружены веские доказатель- 

* ства того, что остров Вран 
геля является остатком об 
зпирной суши, еще сравни
тельно недавно составляв-

 — »  -..

шей часть азиатского ма
терика. Очевидно, в этой 
части материка в леднико 
вую эпоху господствовал 
настолько сухой континен
тальный климат, что оле
денение не могло развить
ся. Состав флоры острова 
Врангеля доказывает, что 
в ледниковую эпоху он ле
том освобождался из-под 
снегового покрова.

На континенте Азии мно
го нового дало изучение 
его крайнего северо-восто
ка. О строении поверхно
сти отдельных частей этих 
районов мы знали очень 
мало. Сейчас на картах 
этих территорий появилось 
немало новых хребтов и 
нагорий, иногда, как выяс
нено, сказочно богатых 
полезными ископаемыми. 
Чрезвычайно своеобразно 
оказалось и строение гор
дого  рельефа. Большинство

складчатых горных хреб
тов представляет собою  
окраины обширных наго
рий, тоже складчатых по 
своей структуре, но силь
но сглаженных на поверх 
ности.

Исследования советского 
периода внесли полную яс 
ность и в спорные ранее 
вопросы о размерах и ха
рактере древнего оледене 
ния северо востока Азии.

Выяснилось, что здесь, 
в горах и на нагорьях, оле
денение было развито, но 
климат был слишком сухи  
континентален, чтобы поз
волить ледникам заполнять 
обширные низменные впа
дины, прилегающие к го
рам. Однако в этих впади
нах снег в ледниковые пе
риоды местами тоже на
капливался, сохраняясь и 
летом. Постепенно он пре
вращался в скопления не

подвижного фирнового» 
льда, т. е . продолжитель-| 
ное время пролежавшего* 
и смерзшегося снега. Эти 
фирновые скопления во 
многих местах оказались 
прикрытыми суглинистым 
наносом талых вод, кото
рый был захвачен вечной 
мерзлотой и прикрыл со
бой льды, сохранив их вви- 
де так называемого камен
ного льда. В ледниковую 
эпоху часть низменностей 
была свободна ото льдов. 
Поэтому здесь могли сущ е
ствовать растения и ж и
вотные, хорошо приспосо
бившиеся к суровому кли
мату. После ледниковой 
эпохи эти животные и рас
тения распространились по 
современной тундровой 
зоне.

Обратимся теперь к край
нему югу Союза—к Совет
ской Средней Азии. И здесь

географическое познание 
страны сделало большие 
успехи. В горных районах 
Средней Азии открыто 
много новых ледников; ре
жим некоторых из них де
тально изучается. Открыта 
высочайшая вершина Союза 
— пик Сталина— высотой в 
7495 метров. Впервые изу
чены строение поверхнос
ти, образование пород и 
геология многих районов 
Памира, до того почти не
известных.

Еще поразительнее ре
зультаты исследований со
ветского периода в обшир
ных среднеазиатских пус
тынях. Эти пустыни в пер
вую очередь Каракумы, 
привлекли к себе громад
ное внимание, так как с

(Окончание см. на 4 стр )



4 стр. 21 сентября 1940 тема Ле 219

Англо-германская воЗна
Ночью 19 сентября на 

Лондон были сброшены 
1>01*бы тяжелого калибра. 
Как передает агентство 
Рейтер, во-мвогих районах 
Лондона причинены разру
шения. Большое количест
во домов частично или 
нолностью уничтожено. З а 
жигательные бомбы выз
вали многочисленные по
жары. По предваритель
ным данным, в эту ночь 
убито 90 и серьезно ране
но 350 человек.

За пределами района Лон
дона германская авиация 
вроявляла сравнительно 
небольшую активность.

18 и 19 сентября англий
ские военно-воздушные си
лы предприняли крупней
шие за последние две не
дели ночные налеты, имев
шие целью парализовать 
мероприятия немцев по 
подготовке вторжения в

Англию. Усиленной бом
бардировке подверглись 
порты, доки, суда, баржи 
и позиции береговой ар
тиллерии на французском, 
бельгийском и голландском 
побережье Ла-Манша.

По словам корреспон
дента американского агент
ства Юнайтед Пресс, ноч
ные налеты германской 
авиации за последние 10 
суток причинили большой 
ущерб и принесли большие 
страдания Лондону, но 
почти не отразились на 
деятельности, связанной с 
обороной страны.

# * *
Согласно сообщению гер

манского информационного 
бюро, в августе англий
ская авиация потеряла 
1354 самолета, в первую 
неделю сентября—481 са
молет, вторую неделю—261 
самолет. (ТАСС).

Итальянское наступление 
в Египте

В итальянской сводке 
©т 19 сентября говорится, 
что военные корабли анг
личан обстреляли итальян
ские войска на египетском 
побережье. Эти корабли 
были отогнаны итальянской 
авиацией. Итальянские са
молеты бомбардировали 
также колонны войск и 
мотомеханизированные ча
сти отступающего против
ника.

Американские военные 
обозреватели считают, что 
египетская кампания м о
жет решить исход войны. 
Если итальянцам удастся 
расстроить английские ли
нии снабжения, проходя
щие через Суэцкий канал, 
н поставить под удар снаб

жение Англии, то англий
ский флот вероятно боль
ше не сможет оставаться 
в восточной части Среди
земного моря. Если Ита
лия не сумеет использо
вать свой флот, то опера
ции против Александрии и 
Суэца видимо не приведут 
к успеху.

В настоящее время нас
тупающие вдоль побере
жья итальянцы подверга
ются бомбардировке с мо
ря, а продвижение италь
янцев внутрь страны встре
чает трудности, так как 
оно ведется в безводной 
пустыне. Итальянские ли
нии снабжения находятся 
под угрозой английских 
бомбардировщиков.

(ТАСС).

XII Всесоюзный шахматный чемпионат

КОНФИСКАЦИЯ ВЛАДЕНИЙ ФРАНЦУЗСКОГО 
МИЛЛИОНЕРА РОТШИЛЬДА

Агентство Рейтер сооб
щает, что во Франции кон
фискована вся собствен
ность, принадлежавшая 
членам семьи бежавшего 
заграницу миллионера Рот

шильда. Конфисковано свы
ше 90 замков и имений. 
Все члены семьи Ротшиль
да лишены французского 
гражданства.

(ТАСС).

Участник турнира — 
чемпион СССР гросс

мейстер М. Ботвинник 
(Ленинград).

Фото Н. Куб еева . Фото ТА С С .

Участник чемпионата— 
чемпион Эстонской ССР 
гроссмейстер П. Керес.

[фото ТАСС.

Прогульщики из МТС
Тракторы Кондинской 

МТС, которые были назна
чены для освоения новых 
земель, долгое время не 
работали, некого было по
слать на катере за горю
чим в Остяко Вогульск. 
Ценой больших усилий 
команда катера в составе 
командира Гуляева и мото
риста Каканова, наконец, 
была „подобрана".

Командировав 25 июня 
катер за горючим в Остя
ко-Вогульск, руководите
ли МТС с нетерпевием 
ждали его возвращения. 
Проходит месяц, кончает
ся второй, а катера все 
нет и нет. На розыски 
командированных из МТС 
полетели „молнии", воздуш
ные и простые письма, а 
команда катера, блуждая 
в пути, о возвращении в 
МТС и не думала. Катер 
гоняли на охоту, развози
ли на нем пассажиров, а

полученные деньги|Гуляев и 
Каканов делили между со 
бой и пьянствовали. Коман 
дир катера Гуляев, кроме 
израсходованных денег на 
попойки, присвоил себе  
наличными деньгами более 
100 рублей.

В МТС отъявленные 
прогульщики Гуляев и Ка
канов явились 3 сентября, 
а на завтра снова не вы
шли на работу. Дело на 
Гуляева было создано и 
направлено в суд, но суд  
и по сей день не привлек 
к ответственности прогуль 
щика.

Виновник Каканов недав
но был приговорен к 4 м е
сяцам' исправительно-тру
довых работ, но директор, 
сжалившись над виновни
ком, возвел прогульщика 
в чин старшего механика. 
Так „подбирают" кадры в 
Кондинской МТС.

К онди нск и й  ра й о н .
Резцов.

НОВЕЙШИЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
СОВЕТСКОЙ ГЕОГРАФИИ

(Окончание. Начало, см. на 2—3 стр.)

их изучением связана труд
нейшая, но и увлекатель
нейшая проблема их осво
ения.

В результате большой 
работы все наши представ
ления об этих пустынях 
вкорне изменились. Обычно 
принято представлять себе, 
что пустыни лишены воды, 
и поэтому роль воды в пус
тынном ландшафте ничтож
на. Однако это не так. 
Выяснилось, что обширные, 
находящиеся здесь пески 
принесены сюда реками, 
стекающими (и ранее сте
кавшими) с соседних гор. 
Всюду, где ветер доста
точно силен, рельеф пес

чаных пустынь, некогда 
созданный реками, пере
строился на эоловый (вет
ровой). Если в песчаной 
пустыне современный рель
еф является в основном 
детищем ветра, то в пус
тынях других типов основ
ным рельефо-образующим 
фактором является как 
поверхностный, так и кар
стовый (подземный) размыв 
текущими водами; атмос
ферные осадки, хотя и в 
небольшом количестве, вы
падают здесь ежегодно.

Исследования последних 
двух десятилетий убедили 
нас также в том, что свы
ш е 85 проц. песчаных! 
пустынь покрыто расти-'

тельностью и представля
ет собой хорошие паст
бищные угодья, по крайней 
мере для менее требова
тельных к пище пород 
скота. Аналогично, как 
оказалось, дело обстоит и 
с грунтовыми водами.

В большей части пустынь 
Средней Азин (особенно в 
песчаных) грунтовые воды 
имеются почти всюду, но 
они содержат настолько 
много солей, что негодны 
для употребления. Там, 
где пресную воду нельзя 
получить ни посредством 
артезианских скважин, ни 
путем проведения каналов, 
отводящих воду от рек, 
текущих с гор, проблема 
пресной воды стояла весь
ма остро.

В прошлом году Инсти
туту географии Академии 
наук удалось найти прос

той способ получения 
пресной воды. Для этого  
соленая вода при помощи 
ветряного двигателя под
нимается зимой из колод
цев на специально устро
енные площадки, где она 
ночью замерзает и превра
щается в соленый лед. 
Жидкий соленый рассол 
спускают в площадки. О с
тавшийся лед под лучами 
дневного солнца начинает 
подтаивать. Первые пор 
ции воды получаются со  
лоноватые, их тож е сбра 
сывают. Остальной лед  
тая, дает хорошую прес 
ную воду. Воду эту в зим 
ние месяцы нужно загото 
вить на весь год. Конечно 
этот метод применим лишь 
там, где хотя бы 4 месяца 
в году температура падает 
ниже 0®

Академик А. ГРИГОРЬЕВ.

В САМАРОВСКИХ 
КЛУБАХ

В с. Самарово культур
но-массовая работа с мо
лодежью проводится слабо. 
Кроме кинокартин и тан
цев в клубах, которыми'

I заведуют Кривоногое ш 
Первушин, ничего больше 

| не организуется. Худож ест
венны е постановки бывают 
редко.

| Кружковая работав клу- 
’ бах не налажена. Самаров
ский клуб рыбников дер
жит у себя платного ре
жиссера, но ввиду того, 
что здесь нет постоянного 
актива, драматический кру
жок ставит спектакли от  
случая к случаю. В летний 
период, например, драм
кружок готовил постановку 
около месяца, показал е е  
один раз и на этом прек
ратил свою работу.

Мы, конечно, не против 
танцев, но нельзя же всю  
работу ограничивать толь
ко ими. В клубах надо ор
ганизовать культурно-мас
совую работу и по-дело
вому ею руководить.

Калинина.

ХУЛИГАНЫ
НАКАЗАНЫ

В нашей газете от 7 сен
тября с. г. говорилось, что  
Онин С. Н. за хулиганство 
и дебош в общежитии Са 
маровского райлесхоза был 
взят под стражу. 17 сен
тября прокурор Самаров
ского района сообщил в 
редакцию, что Онин С. Н .г 
ка основании Указа Пре
зидиума Верховного Со
вета СССР от 10 авгу
ста сего года, приговорен 
судом к одному году тю 
ремного заключения.

Краснов В. А., прожива
ющий в с. Самарово без  
определенной должности, 
1 сентября, находясь на 
массовом гулянии в пьяном 
виде, учинил дебош , выра
жался нецензурными сло
вами и нанес побои граж
данину Плесовских. Народ
ным судом второго уча
стка Самаровского района 
Краснов В. А. приговорен 
по статье 74,ч. I УК к трем 
годам лишения свободы.

УБОРНА КАРТОФЕЛЯ
На огородах жителей 

Остяко-Вогульска и П ере
ковки идет уборка карто
феля, урожай которого в 
текущем году обещ ает  
быть богатым. Отдельные 
колхозники Перековки уже 
закончили копку карто
феля.

Зам. отв. редактора  
Г. Н. СКРИПУНОВ.

С А М А Р О В С К О Й  
а р т е л и  инвалидов 
„ К р а с н  ый С е в е р *

ТРЕБУЕТСЯ МАСТЕР
по выработке фрук
товых и газирован

ных вод.
Об условиях справиться по 
адресу: с. Самарово, ул. Ленина,

14.
Правление.
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